

# EL FIGARO

DIARIO DE INTERESES NACIONALES

DIRECTOR, REDACTOR Y PROPIETARIO, M. ARGÜELLO DE VARS

AÑO I

San José, miércoles 24 de Marzo de 1897

NUMERO 8

**Francisco Jinesta Soto**

—ALAJUELA—

Ofrece al culto público alajuelense un completo surtido de mercaderías para todos los gustos, todas las necesidades y todas las clases.

También en San Pedro de Alajuela ofrece una variada existencia de toda clase de abarrotes, principalmente los de primera necesidad. Todo el que haga sus compras en casa de Jinesta Soto quedará contento del buen servicio de sus dependientes, de la suma actividad a la par que prontitud que se gastan con los compradores.

ALMACEN FRANCES.

*De Eugenio Lamica*

—ACABAN DE LLEGAR—

Sardinas y pescados de varias clases.—Latas de conservas alimenticias francesas, inglesas y americanas. BACALAO DE NORUEGA.

*Abarrotes de todas clases*

UN GRAN SURTIDO. En existencia siempre se encontrará un surtido de *Vinos de mesa, Generosos, Coñac y Licores exanje ros.*

**Linea Atlas**

Los vapores de esta línea recibirán café para New York y todos los puertos de Europa, y saldrán, con seguridad

**TODOS LOS LUNES**

El café que se embarque por esta línea llegará á Londres veintidós días después de la salida de Limón.

La Compañía tendrá el cuidado y buen servicio que hasta ahora ha acostumbrado.

*John M. Keith,*

AGENTE.

CONDICIONES :

El Figaro se publicará diariamente, con excepción de los días siguientes á los festivos.

La suscripción por un mes vale un peso.

Número suelto, diez centavos.

Avisos y comunicados, á precio convencional.

*Ventajas de la suscripción :*

El suscriptor á este diario tiene derecho á lo siguiente:

1º—A dirigirse á la Administración del periódico en demanda de toda clase de datos concisos sobre comercio, agricultura, organización de oficinas públicas, estadística, despacho de correos, etc.

2º—A solicitar de la misma Administración (ésto los que viven fuera de la capital) el despacho gratuito de comisiones y diligencias rápidas, tales como averiguar en las Salas de Apelaciones y Juzgados el día señalado para vistas, pruebas, etc, el precio corriente de mercaderías, el estado de salud de algún pariente ó amigo; en fin, cuanto le interese á cada cual, siempre que no exija pérdida considerable de tiempo.

3º—A que se le resuelvan gratuitamente consultas sobre negocios judiciales.

4º—A usar gratis las columnas del diario, en defensa propia y para propagar alguna idea ó dar á conocer las comodidades, productos, condiciones, ventajas de algún negocio, de una finca, etc.

El diario se compromete civilmente y de una manera formal al cumplimiento de lo expuesto, sin cobrar otra cosa que el valor de la suscripción.

*Administración.*—La oficina de Administración de El Figaro está situada en el bufete del Director, al lado de la serrería de Valenzuela, al frente de la oficina de contabilidad de los señores Alfaro y Ca.

Para todo lo referente á la Administración hay que enterarse con el Admor. Abraham Madrigal J.

**LINEA ATLAS**

ITINERARIO que observarán los vapores durante los meses de febrero y marzo de 1897.

ALTAI.....	Febrero	15
ADIRONDACK.....	"	22
ALLEGHANY....	Marzo	1º
ALENE.....	"	8
ALTAI.....	"	15
ADIRONDACK.....	"	22
ALLEGHANY.....	"	29

Los vapores de esta línea son los que hacen el viaje más directo á Nueva York y todos los puntos de Europa, hay en ellos luz eléctrica, servicio esmerado para pasajeros y una camarera para atender á las señoras.

JOHN M. KEITH

AGENTE

ALMACÉN DE MADERAS

El que pertenece á Mr. KEITH

se ha trasladado á la casa que perteneció al Dr. José María Castro en la calle del Laberinto y del Palacio Episcopal, visto por el Este EL SURTIDO ES COMPLETO, y se hallará servicio muy cumplido en el establecimiento, que es, sin duda, el primero de la República en su género.

**AVISO**

El Gran Hotel se ha trasladado al mismo local que ocupa el Hotel Internacional. ambos establecimientos se han convertido en uno solo que se llama Gran Hotel

Propietario,

CARLOS GIULIANI.

**VEJIGATORIO DE ALBESPEYRES** NUNCA SE APLICA UN VEJIGATORIO SIN haberse procurado EL MAS EFICAZ Y MENOS DOLOROSO de todos los vejigatorios.

**CAPSULAS RAQUIN** APROBADAS POR LA ACADEMIA DE MEDICINA. CURAN SIN EXCEPCION LOS FLUIDOS AGUDOS ó CRÓNICOS. 100 CURAS sobre 100 ENFERMOS tratados por la Academia. EXIJE LA FIRMA RAQUIN Y EL SELLO DEL GOBIERNO FRANCÉS.

FUROUZE-ALBESPEYRES, 78, Faubourg Saint-Denis, PARIS. • en todas las Farmacias.

## EL FÍGARO

Director,

M. ARGÜELLO DE VARS

## Un plazo de dos siglos!

Acaba de publicar la *Gaceta Oficial* el informe que la Comisión de Hacienda ha vertido relativamente al arreglo de nuestra deuda extranjera. Nosotros calificamos de valioso este documento y lo es de seguro aunque no fuera sino por referirse á combinación económica tan transcendental para la hacienda pública; pero además nos ha llamado la atención la manera gustosa y henchida de satisfacción con que los informantes aplauden el arreglo verificado y se congratulan de la feliz solución que el Ministerio de Hacienda aplica á la por tantos motivos célebre especulación de antaño. Aún cuando no brille ciertamente por conciso el informe, ni se adivinen en él los fundamentos netamente científicos que tuvieran en cuenta sus autores para recomendar á la Cámara la aceptación de los arreglos celebrados entre el Ministerio de Hacienda y el representante de los acreedores ingleses, basta y sobra con la sinceridad reflejada en el trabajo á que aludimos para que con el respeto debido tratemos de combatir la fórmula adoptada por el Gobierno y que tan ampliamente satisface á los informantes; fórmula que, á nuestro ver, es, además de desusada entre los sistemas que rigen este género de transacciones en los países civilizados, inconveniente para la economía general del país.

En efecto, según el convenio, Costa Rica pagará, durante veinte años, cosa de £ 62,000 por año, aplicables á intereses de la deuda, sin amortizar, entre tanto, ni un centavo del capital. Quiere decir esto que, á juicio del Gobierno, el país podrá gastar en el pago de la deuda extranjera sin extenuación de las rentas públicas, y sin abrumar á los productores con contribuciones especiales, esa importante cantidad. Estamos de acuerdo.

Pero ¿de dónde deduce el propio Gobierno que veinte

años después, ó sea en el año 1917, dará el país mucho menos que en la actualidad, para que desde esa fecha y precisamente cuando ha de principiar la amortización del capital reduzca á £ 10,000 las £ 62,000 que con desahogo piensa abonar de hoy más?

Porque si no es en previsión de un posible estado de pobreza para el porvenir, que el Gobierno ha hecho la limitación anotada, vendríamos á parar en que calculadamente ha convenido en tomar un plazo de doscientos años, ¿dos siglos! para extinguir la deuda, cuando de ello no hay necesidad, pues como explicaremos adelante, habrá y hay un medio de no atarnos por una eternidad á los ingleses, teniendo presentes las mayores proporciones que el producto nacional alcanzará en los días del porvenir. Creemos, pues, que el defecto está en el plazo de dos siglos ó sea en la forma de abonar el capital.

## LA ADMINISTRACION

(Continúa)

Mientras un progreso, que ya alborea, pero que tardará en llegar al meridiano, no alumbra de lleno las relaciones internacionales, todo pueblo tiene que prepararse para la emergencia posible de sostener por la fuerza su dignidad y su derecho. La obligación de facilitar un contingente para esa protección indispensable, es tan elemental y sagrada, que sólo los imposibilitados de hacerlo pueden tenerse por eximidos de cumplirla. Educarse para el caso es de necesidad evidente, y como carga aneja á la condición de ciudadano. Negar la necesidad actual es, en mi concepto, volver la espalda á la evidencia. ¡Ojalá llegue pronto el día en que esa carga común desaparezca!

Pues si ha de haber ejército,—añado ahora,—importa organizarlo en forma y manera que no se adueñe de los pueblos, y que no equivalga á las antiguas guardias pretorianas del Imperio Romano; porque para otro caso, fatiga necia y vana es la de escribir leyes, y pronunciar discursos, y andarse preocupando con el adelanto y la iluminación de la política: es-

tas *serán triunfos*, para servirme de una frase vulgar, y todo lo demás de poco ó ningún precio en el asunto.

Tener los gobiernos de estas sociedades, en sus manos las armas, y en sus bolsillos los dineros del país, es organización de ejército y hacienda que constituye de hecho, y de una manera inevitable, potencial ó latente dictadura, que es la forma de vivir habitual de nuestras democracias parlanchinas.

Desengáñese el señor Jiménez, *al toro hay que agarrarlo por los cuernos*: mientras estos países tengan concentrados, al arbitrio de una voluntad, sus recursos y sus energías, podrá pasar que tengan año bueno ó año malo,—año tendrán en todo caso.

Pero,—me objeta sonriendo mi crítico,—¿qué esperanza fundada pueden inspirar los Municipios que tenemos? No se trata de los de ahora, contesto de seguida, sino de los que hay que preparar con los planes y por los derroteros que en mi libro señalo. Preguntaba yo cierta ocasión á persona considerada como cabeza visible del radicalismo chileno, si tenía fe en que se llegara á la separación de la Iglesia y el Estado, asunto en que lo veía muy ocupado;—seguramente, contestó sin vacilar. ¿Pronto? insistí; pronto, volvió á decir de prisa; “antes de cuarenta años estará triunfante nuestra idea.”

Señalar el derrotero, fijar el rumbo, sembrar el porvenir, colocar los cimientos del progreso ¿será posible que pensador tan alto como el señor Jiménez tenga eso por entretenimiento baladí y sueño de poeta? Pues qué? ¿hemos sólo de lamentarnos como Jeremías, y volver la espalda á la obra de hoy, sólo porque, quizás, no haya de venir hasta mañana la cosecha?

No pienso, como ciertos escritores, que estén los nombres de convicción honrada y laboriosamente formada, obligados á seguir á sus pueblos, cualquiera que sea el camino por donde marchen; nadie debe tenerse por obligado á colatorar en faena que juzgue funesta ó mal llevada, ni á tener guía que á la propia conciencia se prefiera; pero hay labor para ahora, y la-

bor para mañana; trabajos que dan fruto de prisa, y otros que no prometen temprana recompensa. Curar de veras enfermedades hereditarias, rehacer la historia, cambiar la corriente de los siglos, desmontar todo el rodaje de la gran máquina social para armarla de nuevo en diferentes condiciones, esto no se hace en un día ni con poca labor; mas si la experiencia muestra que se necesita, hay que empezar al guna vez la trabajosa y difícil empresa. Los sembradores del humano progreso, no han de ser obreros que estén siempre impacientes por la paga.

A. ZAMBRANA.

(Finalizará)

## LITERATURA

## AMISTAD Y AMOR

NOVELA COSTARRICENSE

Dedicada al ilustrado profesor don RAMÓN MATÍAS QUESADA

\*\*

*El Atrato*, con escala en Colón, Jamaica y Barbada, zarpó de Limón una hermosa tarde de Abril llevando á su bordo á Rafael y su buena ó mala estrella. Elisa y Rafael no eran unos campesinos vulgares é ignorantes. Habían recibido la educación que hoy se da en las capitales de Provincia. Rafael hizo sus cinco cursos en el Colegio de San José y Elisa estuvo cuatro años en el Colegio de las Hermanas de Sión, sabían ambos lo indispensable para no hacer un mal papel en la sociedad y solo les faltaba la elegancia y finura de modales, que no se aprende en las escuelas y solo se adquiere en el trato con la gente de buena compañía. Eso fué á buscar nuestro héroe de San Joaquín. Con buenas cartas de recomendación que presentó en Londres, fué introducido en algunas casas de comerciantes humildes, además del continuo trato que durante dos años tuvo con la familia que lo hospedaba, pues vivía en un *boarding-house* ó casa de huéspedes, en cuyos lugares el *bólder* ó inquilino hace sus comidas en la mesa de familia y generalmente pasan sus *soirees* en unión de los demás inquilinos en el salón común, donde se toca al piano, se canta y los días festivos se hacen *pic-nic* en el campo con la misma sociedad. Rafael, mozo inteligente y levantado espíritu, pronto se puso al tanto y al nivel de las gentes que trataba. Con grande facilidad

para hablar los idiomas extranjeros, á los seis meses de práctica ya se le notaba apenas el acento español que nunca pierde. Asistía con frecuencia al teatro, á los museos de pintura y frecuentaba las bibliotecas públicas. Se hacía vestir por un sastre de moda y muy luego fué notado en su posad por la elegancia de sus bien cortados paletots. En una palabra, Rafael consiguió lo que buscaba: finura de modales, maneras sueltas y naturales, sobre todo, costumbre de bien tratar al bello sexo. Como, además de rico, nuestro amigo era muy buen mozo, de alta estatura, blanco, cabello naturalmente rizado y un bigotillo que desesperaba á las hijas de Albión, nadie habría reconocido en él al carpintero de San Joaquín. Al cabo de dos años determinó venirse á practicar las misteriosas operaciones que debían liberar á Jorge de su compromiso.

Mientras tanto, Rafael corría por muerte en naufragio, según lo aseguraba un diario inglés cuyo origen conocen nuestros lectores. Sólo Jorge y Elisa sabían que no había tal naufragio y que Rafael vivía.

Era una tarde de Agosto. Las banquetas del Parque de Morazán parecían dos cordones de flores; pero de flores animadas, que aman, que piensan que rien. La crema josefina de ambos sexos anima esa parte del paseo, que antes fué solitaria laguna, sólo por patos silvestres habitada, y sin más atracción que el monótono canto de las ranas.

Mil voluntades rivalizan con lo tiburo y los laudó y algunos que otra victoria, humillando a modesto coche de alquiler; todos pasan rápidos, cruzan vuelven y revuelven frente aquel Arcópago del amor y de la belleza. En ese torneo de lujo y la riqueza es vencedor y dueño del campo, un joven extranjero, que al trote de dos caballos ingleses, y recostado en su elegante cupé, recorre la línea distraído y como inconsciente de lo que á su alrededor sucede. Su cochero es un gigantesco negro, vestido con librea azul, sombrero de seda con el escudo y pluma de estilo y porte solemne de criado de casa grande.

¿Quién es él; de donde ha venido? ¿Qué hace aquí?... Problemas insolubles que tienen desesperadas á algunas jóvenes impacientes y enfermas á algunas comadres, víctimas de una curiosidad excitada hasta el paroxismo. Pero nada han logrado descubrir los esfuerzos combinados de la envidia de los hombres, con los de la caridad... de las mugeres.

Lo único claro en este oscuro negocio, es lo siguiente: Hace unas cuatro semanas que desembarcó en Limón un pasajero que tomó los mejores cuartos del Hotel de Benedictis y allí llegó precedido de un grande y pesado equipaje, que cuidaba un criado inglés. El amo y los criados hablaban solo en inglés, y no se comunicaban con nadie. En el libro de registro del hotel fué inscrito el amo con el nombre de Mr. Percival, procedente de Londres.

Entre los espectadores que esa tarde ocupaban las banquetas del Parque, se podía notar por su belleza personal y el buen gusto de su vestido, una adorable joven, que respondía al nombre de Mercedes Almagro, la rica y aristocrática joven que el lector conoce. Rodeada por un corrillo de adoradores, á quienes hacía poco caso, y cuyos homenajes parecían más bien fastidiarla que alegrar sus sentimientos, dirigía sus miradas encantadoras á determinado punto del oleaje humano formado por los que iban y venían en la ancha avenida.

MANUEL ARGÜELLO MORA.

(Continuará.)

## AGRICULTURA

### Plantas Forrajeras.

Estos cultivadores ignoran la ley de las tierras cultivadas en cereales: "El suelo no produce en proporción á la extensión de la superficie sembrada, sino en proporción del estiércol aplicado á su cultivo."

Quien abona mucho, cosecha mucho; quien abona poco, cosecha poco; quien no abona, nada cosecha.

Es, pues, hacia el cultivo de las plantas forrajeras que el cultivador inteligente debe concentrar sus esfuerzos.

Cultivemos todo el forraje posible á fin de alimentar el mayor número de ganado, y éste nos dará leche, carne y estiércol, es decir, la prosperidad de la granja.

Poseemos infinidad de plantas forrajeras apropiadas á todas las variedades de terrenos. En donde no priva la alfalfa ó la esparceta, puede sembrarse trébol ó centeno.

El primer cuidado de un cultivador debe ser crear prados naturales y regarlos cuando sea posible. El riego es para los prados lo que son los abundantes abonos para las tierras de pan llevar; produce efectos verdaderamente maravillosos.

Deben cultivarse forrajes artificiales, forrajes vivaces ó forrajes anuales, según las alternativas, según los terrenos y las circunstancias. Si la tierra

es suficientemente fértil y de bastante fondo, se siembran raíces, remolachas, nabos ó patatas. Si la capa vegetal es poco gruesa, si el suelo es pobre, después que el campo ha producido centeno ó alforfón, se siembran altramuces, etc. El objeto esencial del labrador es producir forrajes, á fin de criar ganados que le produzcan estiércol.

Si posee un suelo calizo, rico y de fondo, podrá criar ganado mayor; pero si su tierra es pobre, los sobrios rebaños de reses lanaras, viviendo con poco y abonando la tierra durante las majadas de estío, le permitirán mejorar su propiedad.

La aptitud de producir forrajes es muy variable en las tierras, pero por medio de observaciones inteligentes y de tanteos sucesivos, el cultivador averiguará pronto cuál es la planta que conviene mejor á la tierra que cultiva."

Estas sabias máximas de M. Borie se refieren especialmente á la agricultura europea, donde las tierras necesitan de abonos para dar cosechas. En aquellos países, la explotación agrícola no puede prosperar, si no va acompañada de la cría de animales que produzcan el estiércol necesario. En Europa, un labrador inteligente cuyo establo esté bien cuidado, puede decirse que no corre peligro de arruinarse, mientras que un establo vacío anuncia la miseria dentro de un término más ó menos corto. Alrededor, pues, de la cría de ganados gira el porvenir de la granja, el bienestar del colono, la mejora del suelo, y por consiguiente la fortuna del propietario. Esta es una verdad práctica tanto en el pequeño como en el gran cultivo, y un hecho evidente lo mismo para el labriego que para el terrateniente de Europa.

Pero no faltará quien entre nosotros pregunte, ¿qué necesidad tenemos de abonos los agricultores hispano americanos, que trabajamos en terrenos virgenes, cuya exuberante feracidad no tiene límites?

A los que así piensen, les recordaremos lo ocurrido en el Asia Menor, región antes feracísima, y hoy completamente esterilizada, debido á la práctica temeraria de sembrar durante muchos siglos consecutivos, sin restituir á la tierra los elementos que las cosechas le extraían. Lo mismo ha sucedido en otros puntos de Europa, é igual cosa sucederá en nuestro Continente, si no devolvemos á la tierra por medio de abonos, la feracidad que pierde. Para dar una idea de la rapidez con que se esterilizan las tierras, vamos á llamar la atención de nuestros lectores hacia un hecho práctico que deben haber

notado todos los que alguna vez se hayan dedicado á la agricultura, y es el siguiente.

FEDERICO MORA.

(Continuará.)

## COMUNICADOS

### DON JOSE TRAUBE

Tal es el nombre del industrial austriaco que hace pocos años llegó pobre á Costa Rica, y que á fuerza de incansante trabajo, economías y privaciones, tiene hoy una gran fábrica de cerveza en la ciudad de Cartago, la mejor de Centro América, según la opinión de personas competentes. Invitados por el señor Traube á comer en su casa á las 6 p. m. del sábado próximo pasado, asistimos con gusto un poco antes de la hora señalada, para conocer todo el establecimiento y tuvimos este placer, llenándonos de admiración los grandes trabajos emprendidos por el señor Traube, quien administra personalmente la fábrica con su inteligente señora doña Berta. Una buena máquina de vapor da movimiento á todo. No sólo hay fábrica de cerveza, sino también de hielo, de siropes y de aguas gaseosas. Allí se ocupan diariamente cincuenta obreros, entre hombres y mujeres; y de sólo cerveza se despachan, cada día, cuatrocientas docenas de medias botellas, que carretoneros hacen circular en los establecimientos, además de lo que se lleva el Ferrocarril para las demás provincias.

Desde las 5 p. m., con motivo del grande edificio y de tanto aparato, se escasea la luz, y este inconveniente está zanjado con el alumbrado de gas que ha colocado el señor Traube en todos los departamentos. Este alumbrado es de última invención y de resultado magnífico: luz muy clara y brillante, sin irritar la vista.

Á las 6 p. m. presenciámos el pago de los trabajadores. El señor Traube reparte el dinero conforme le indica la señora, con el libro y pluma ea mano, y preguntando á cada cual con amabilidad y toda paciencia si queda satisfecho de la retribución por su trabajo. Es ejemplar la familia Traube en su establecimiento; pero donde no se puede decir lo

bastante, es en la mesa, por lo exquisito de sus manjares, todo arreglado por la misma familia, que abunda en generosidad y finza al servirlos, interrumpiendo con frecuencia, con una  $\frac{1}{2}$  botella de su magnífica cerveza, que se consume nuevamente, abriendo más el apetito.

Feicitamos al empresario señor Traube, porque ya está principiando á recoger los frutos de sus trabajos, con su gran establecimiento que promete mucho provecho para él y bien para el público, y concluimos dando á él y á su estimabilísima señora nuestros agradecimientos por tanta complacencia y fineza en la comida que nos sirvieron.

Cartago, Marzo 23 de 1897.

F. y G.

## DE TODO

*Próximo enlace.*—Don Zenón Castro y señora se han servido participarnos el próximo matrimonio de su hija CLARA con el señor don J. A. Fittge.

Damos las gracias por la atención y nos complacemos en desear á la futura pareja la mayor suma de felicidad apetecible.

*Dictamen.*—La Gaceta oficial de ayer trae el dictamen de la Comisión respectiva sobre la reforma constitucional propuesta por las Municipalidades de la República. Acepta la Comisión la iniciativa de reforma y somete á la consideración de la Cámara el siguiente proyecto:

Considerando &c.

Artículo único. El artículo 97 de la Constitución Política de la República queda modificado según estos términos: "El período del Presidente de la República será de cuatro años, y dicho funcionario podrá ser reelecto, sin intervalo, por una sola vez. Las reelecciones posteriores no podrán verificarse sino después de haber transcurrido, por lo menos, un período de Gobierno desde su separación del mando."

Pudo redactarse mejor; pero la forma no es lo más grave.

*Bequistas.*—Por el vapor *City of P. namá*, el 20 de los corrientes, partieron los jóvenes bequistas que se dirigen á Chile á hacer sus estudios de enseñanza normal en el Instituto Pedagógico de Santiago.

*Calles vecinales.*—En la 7ª avenida, Este, á trescientas varas del Teatro Nacional en construcción, existe una calle en pésimo estado y que en el invierno se pone intransitable. La población tiende á esparcirse por ese lado, pero el olvi-

do en que se tiene dicha calle hace que muchas personas se abstengan de edificar allí. Como el señor Gobernador actual vive á doscientas varas del lugar que indicamos le será fácil convencerse de la verdad de lo que decimos; y en ese supuesto, en nombre del vecindario interesado y del ornato de la capital, le suplicamos que vea si es posible componer la mencionada avenida 7ª en su final del Este.

*Reclame.*—Uno de los suscritores de este diario nos ha traído para su publicación el artículo que aparece en la sección de comunicados. Como se ve, empezamos á dar cumplimiento á lo ofrecido, es decir, á publicar los trabajos de los suscritores, que tienen por objeto recomendar algún establecimiento de comercio &c.

*Folleto.*—Acusamos recibo á quien corresponda del folleto, por demás interesante, titulado *La Fumagina del Cafeto*, de que es autor el ilustrado caballero señor don Adolfo Tonduz, Jefe del servicio botánico en el Instituto Físico-geográfico nacional. Agradecemos el envío.

Con placer publicamos la carta que hemos recibido de un viejo soldado morista.

Como verán los lectores del "Figaro", los documentos históricos ofrecidos se confirman en el recuerdo de la tradición.

Señor Redactor de

*El Figaro.*

San José

Le remito tres pesos para que me tenga como suscriptor, soy uno de los viejos moristas y estoy encantado de leer la revolución de mi nunca olvidado General Capitán Juan Rafael Mora.

Soy de Ud. atos. s.

JQ. D. VEGA.

San Mateo, 21 de marzo de 1897.

VISTAS

*Sala de Casación*

Miércoles 24 á las 12.—Causa contra Charles Harris, por estafa.

*Sala primera*

Miércoles 24, á las 12. Juicio entre Jesús Espinoza y Sucesión de Tomasa de Knohr y otro.—A la 1 p. m. Juicio entre Víctor Gólcher y Gerardo Matamoros.—A las 2 p. m. Juicio entre Batalla y Fernández y Vicenta Carmona y otros.

Jueves 25, á las 12 m. Juicio entre Cleto Morales y Sucesión de Juana Mena y otros.—A la 1 p. m. Juicio entre Marcos Valverde y Sucesión de Antonio Sandí.—A las 2 p. m. Juicio entre Montealegre y Salazar y sucesión Thompson.

*Sala segunda*

Miércoles, 24.—12 m. Causa contra Juan Otárola Martínez por lesiones.

1 p. m. Causa contra Ricardo Julián por homicidio.

2 p. m. Causa contra Diego Antonio Navas y otros por falsificación.

# LA PASTA Dentífrica y la Verdadera AGUA DE BOTOT

SOLO DENTÍFRICO APROBADO POR LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS Exíjase la Firma *M. Botot* SE VENDEN EN TODAS LAS BUENAS CASAS 17, Rue de la Paix PARIS

## LA PERLA ANTILLANA

GRAN JOYERIA Y RELOJERIA

de F. López García.

En esta antigua casa, cuya fama depende del interés que ha tenido en que nada falte al regalo, buen gusto y cultura de la sociedad, hay ahora el más nuevo y acabado surtido de prendas delicadas que ostentan el sello enaltecedor de los talleres franceses.

Las señoras y señoritas encontrarán las galas de oro y de piedras finas, á múltiple variedad.

Los caballeros tendrán en nuestra JOYERIA los más cautivadores solitarios de fúlgido brillante.

En RELOJES varios

no es posible que

LA PERLA ANTILLANA

tenga competencia.

## PARA OBSEQUIOS

Tiene el buen gusto lo más nuevo y de fantasía extraordinaria. No olvidemos que las ALHAJAS nuestras son francesas y por consiguiente del mejor oro, de la más linda pedrería y del más sólido trabajo.

Montamos Brillantes al gusto del cliente.

SAN JOSE

¡OIGA UD!

La Barbería Popular

situada al frente del Hotel Milán, en la 6ª Avenida Oeste, garantiza el servicio más esmerado, fundándose en la competencia de sus oficiales. Agregando el módico precio que cobra por su trabajo. Existe un variadísimo surtido de mercaderías propias del ramo.

Los números premiados de la lotería se venden en este elegante establecimiento.

## AVISO

Federica Jegel, conocida como fabricante de cerveza de buena calidad, solicita un socio capitalista con cincuenta mil pesos y garantiza que es uno de los mejores negocios aquí y todavía poco explotado.

En esta Imprenta darán razón donde habita la expresada señora Jegel, para las condiciones del negocio.

San José, marzo 17 de 18.

MAXIMO MORALES

Conocido por sus trabajos de carpintería y ebanistería, ofrece sus servicios, tomando en consideración que cuenta con larga experiencia y buenos operarios para toda clase de trabajos.

## Azúcar para 1897.

Ofrezco hacer contrato para entregas mensuales de azúcar en el próximo año de 1897 a precio de

\$ 16 el quintal de clase 1ª superior, y  
\$ 14 „ „ „ 2ª granulado, bueno.

El precio incluye el flete desde mi hacienda en Juan Viñas a Limón, así como á cualquier otro punto de la línea del Ferrocarril.

San José, noviembre 25 de 1896.

Federico Tinoco.

# EL SUBLIME Elixir para los CABELLOS y la Verdadera AGUA DE BOTOT

SOLO DENTÍFRICO APROBADO POR LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS Exíjase la Firma *M. Botot* SE VENDEN EN TODAS LAS BUENAS CASAS 17, Rue de la Paix PARIS

## HERRERO HNOS.

Han recibido un gran surtido de

Sedería de la China

la cual están dispuestos á vender á precios sin competencia en plaza.

Al por mayor y menor.

Venid y os convencereis.

## ¡ Abono !

Está próxima la época en que con más seguro é inmediato resultado se abonan los cafetales: la primavera.

Me queda una corta existencia de las marcas ya conocidas de ABONOS CONCENTRADOS, y suplico á mis favorecedores y á los hacendados en general, que piensen abonar sus terrenos, me hagan sus pedidos á la brevedad posible. Sólo así puedo prometerles entregar los abonos en todos estos meses de marzo y abril para que estén regados antes del principio del invierno.

He abierto mi oficina en la 6ª Avenida nº 64, frente al Almacén Escolar.

M. Koberg.

## CLASES NOCTURNAS

Desde hoy en adelante daré clases particulares todos los días de 6 á 8 p. m., en el local de la Escuela de Varones nº 1. Dichas clases se darán con arreglo á los programas de instrucción primaria vigentes.

Pablo M. Rodríguez.

San, José, marzo 15 de 1897.

## Se venden

50 ó 100 manzanas de terreno, situado frente á la Iglesia de Piedras Negras, hora y media de Pacaca. El terreno en su mayor parte es plano y está listo para sembrarlo; es abundante en aguas y está cercado con alambre. Bueno para el cultivo de maíz, frijoles, cacao, tabaco, café. Da una buena renta al año en esquilmos.

Entenderse con M. Argüello de Vars.

3-2

## Vendo baratos

Al contado ó á plazos siendo cofirma responsable

DOS BILLARES

buenos con mesa de marmol.

Cartago, febrero 28 de 1897.

Nicolás Oreamuno.

## Depósito de materiales

En seguida del Banco de Costa Rica.

Ademas de un completo surtido de materiales de construcción, hay maderas, maquinarias de agricultura, tinta de marcar sacos, ferretería, faroles para patios, carbon de piedra y de madera etc. etc.